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關於廣州話審音問題的思考

一一在粵語正音座談會上的發言

詹伯慧

暨南大學中文系

粵語是漢語方言中極為重要的一妾，是我們省、港、澳三地共同的交際工具，也

是廣西省部分地區和海外眾多華人社區的重要交際工具。粵語的地位和作用如此顯

著，我們從事語言研究的人，不能不密切關注粵語的發展和它在應用中出現的問題，

及時採取有姓的措施來加以適當的解決，以便更好地發揮這一交際工具的作用。

借此機會，我想結合我們廣東省語言學界近來開展粵語審昔工作的情況，談幾點

不成熟的看法。拋磚引玉，請各位批評指教。

一、宗旨和目標

語言的規範是不能迴避的現實課題，從五十年代開始，漢語的規範化就作為國家

的一項基本語言政策來大力貫徹。民族共同語需要有明確的規範'是不是方言就可以

不必考!意規範問題任其自生自減，漢語方言眼漢民族共同語雖然存在著主從的關係'

民族共同語一一普通話是「主J '各地方言是「從J '推廣民族共同語作為全民使用的主

導語言固然是我們義不容辭的責任，但推廣民族共同語快不芳、昧著要消滅方言。事實

上，漢語方言和普通話是兄弟胏昧的關係，並非水火不容的對頭冤家。共同語是「老

大J ' r老大」當家作主，是理所當然的，但作為歷史形成的地接性交際工具，方言仍

其木、植根方令人民大眾中間，怎麼可能消聲匿跡呢?說到底，推行民族共同語只不過是要

使各地使用方言交際的人民改變單一語言生活的習慣，從只會說方言向看旺會說方言

又會說共同語過渡，進而達到全國人民都能以民族共同語作為公共交際工具，而把方

言的使用範圍逐漸縮小到狹小的天地中一一最終只成為家庭成員和鄉親鄰里之間的交

際用語罷了。當前的現實狀況是在中國大陸的廣大土地上，以至於在海外的華人社區

中，漢語方言仍然是和漢民族共同語並存並用的交際工業。各地的炎黃子孫大都已經

習慣於過多元化的語言生活，眾所週知，在台灣島上，多年來推行「國語J (普通話)

的成績斐然，許多台灣居民都會說「國語」。但是作為「台語」的閩南方言，卸始終未被

「國語」取代， r國語」和「台語」並存並用正是台灣語言生活的現實狀況。至於粵語，且

不說香港、澳門的六百多萬居民以它作為主要的公共交際工具，就是在粵語的「老巢」

珠江二角洲|一帶，儘管我們幾十年來一直在大力推行普通話，時至今日，粵語仍是和

普通話「平起平坐」、並行並用的交際工具。在農村地帶，甚至還作為主要的交際工

具，連小學的語文課，還有一些地方以粵語作為教學的語言媒介。值得注意的是:粵

吾吾作為一種歷史悠久的方言，在它的發展過程中，由於受到各種因素的影響，以至於

在音讀上明顯存在著一些不夠規範的現象，甚至在字(詞)典中也出現了不同的注
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，給使用粵語的海內外人士帶來團體， .tJ，至積有規言。近年來我們常常聽到一些安

的時鑿，報輯上出現了「廣持人不會唸廣州f普J的研誨，面對講些，我們

從事語育工作的專業人員難道可以充耳不轍，無動於中!發糟的譯文舉者幾年前就動

起來了。在香禪語文教育舉眠的融融和擺動下，戚玉立 rr常用宇廣州首白發音響員會J在:

不到網年的時間裳，完成了4761館常用牢吾吾讀的審訂工作，出版了〈常用字聽外!話讀

。我們廣東語霄學界的時仁對此也早就「聽黨欲動j了，只是礙於種種原路，以

至「蝴瓣來遲J ' 1虛妄Ij今年( 1990 )春天，才終於組織都包括省、滑、糢三地二二十多位

粵語學者在內的「建設外i話審管委員禽」來。這備委員會下設一個審管編輯蜓，現已遍開

了廣州話響~工作的第晶步吵一切製訂了〈廣州、i話響音傑(;1J) .放開始聽集資料、觀作

fî“了。

旨是在藍麼?醫獨會之，粵路響音就是為了明磁規靶，減

少分歧，鶴立標準'以利懋鬧。這餾宗旨是由向盤餾粵語謹行地罷，包括大脆的兩廣

lt!!霞、香港、澳門地盟和海外的華人社酷。比較迫切盼當粵語實現規範化，使誼酸苦有

明吾家標准的是目前使用粵語教構的中、小學教師和使用粵措播還(快)館目的大眾傳

播媒介，做為他們是能常會諸多lj粵語讀音上的一誰問題的。

生畏攤上述眾旨，我們近額的目標驚:議議認攝的調查研究，螞廣州話審言了出正曦

的苦讀，編吾泰〈廣州?這首標準讓晉字典} ，我們計量對j分兩個步轉來連到這…白標:第一

步先就〈現代厲措說典〉中無收的土芋，加上一些在粵語中常常出現的方言無字和人名

地名用字等加以認真審訂，章為暴船員友一本收撥一萬多個學字的粵督和普通話語音對照

字典;第二步是在第一步的基礎上進一步擴大收字範闊，把《廣鵲〉所妝的話6000個

攬字，加…1:::異體字、方言字、新路科技用字、翻譯用字等，騙寡…本比較完緝的農州、i

。倘若工作;藍儂繳利，剪了以在兩三年內黨現這一目標。

二、審會的原財

根據甚麼!京熊樂審前廣州詣的苦讀?我們廣州話響音委員會的同仁曾經海行過深

入的討論。諒合大家的芳:覓，我認為以下原則借得認真考意:

L廣州話語音的規籬應著跟於無罪IJ聾作罵的真講，即向

有其苦苦，應考慮、齋主笠其苦苦議，例如「援助」的f援J有唸為wun4 ，唸鶴jyn4 ，這就有必、

聽加以審訂，王三於有5玲瓏作甫的異瓏，直撞1農「音關義轉J的原則，承認其…-字數擋的

合理性，不在審 列。 wu如「脊」竿一般讓keì4 ，在「奇數j中體議gei 1 ; r主要」在「喪

失」中讓S8I)3 ，在「賽事j中安寧議s391 ， i鑫不僅在粵語中異議，共同語和其他方言中 j司

樣也是真講，這種臭豆樂是合理的，自然不在審訂攪範立列。

2.審訂廣州、I~舌的晉續時，既要參考古苦的反楞，躍穩古今譯音滴糙的規律，也要

尊重時下的讀法，充分考慮{從今起眾的顯則。對於某些纜實社會中顧鳥籠行的苦讀，

審晉時一軍要走童樂路鏡，廣設聽取各方臨人士的意見，間不能拘泥於語音發展規
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律， ，也不能對新出混的續話不部分輯研究，

就某些明明聽錯誤的讀法。對於「積非成是J的艇藏東龔小心處理，

，以孽，邏

，爵L

開緝燼。例如「賄J字〈廣韻〉為呼雖切。現在…敝人都讀kuí立，我想這可以鴨認，這

個字粵甜中t位有唸fui2的，不拐作「又讓」處理;又如「忠告」的「告J香梅傳播總介都眩

guk7. r鱉蝦均每「紫」都唸sak/l .這當然是有根據的. {旦白前許多人仍唸「忠告J的「告」

為gou'幸. ~意「章程瑕J的f索」為s。計，和「告f紫J學唸時i司音，我想還說應該被從今從

眾」偽裝農Ij館、游Tgou3 (告〉、 s8k8 (黨)聽課準膏，罰以g法7 (告) 'sakll (眾) _j寫

文膏。人們常常聽到「學lj-_j字的讀音問題，在廣娟和陳江角洲地盔，不少人獨守扣為

t-eu話，講飄然是不合規律的錯誤讓錯· í室主混個 t-eu2晉通行很廣，各{間階層都有人唸

「料」篩t-eu話，剃了這個地步，有T否就容許「將錯就錯_j .承認積「非J 日組織「是J ·讓

t-eu2作為「糾J伊U宮的「俗讀」進入字典嗯?概看是可以考員會、的。同概的競閣，史學大師

陳章這榕的「咯J芋，按理粵音應該提如計(音同「確尸見黃蜴攪〈學琴音輯彙) ) .但

現在不少人唸為b肘，也棋手著橫摔成是的趨勢，我們思怡也得承認Iok9是「樁」的搭讀

寸。

3.人名地名的讀音. 1主黨議全「裝在E主人J的原醋，以主人的禮續讀督作為正音的主

嫌。 ffU如姓「解」普講話作xìe ·粵方言作EIaF; 性「隘」 苦苦作圳，粵方言作

!J-eu 1 ;性「幫」普通話作q恤，粵當作tsam4 ;作人名的「陶J普瘋話唸yáo (如「舉

陶J) ·粵方富唸jiJ; 地名「大繩J中的「宛」普通話作抑制，學學方當作jyn1 ;東凳市的

管攝話f乍gu詞，粵方當作糾紛2 .還些都是符合「名館主主人J的原則的。個別姓氏

的讀瞥存在「爾吉己的情皮，牽老婆在釋體還重錯主人的習慣來黨背了。1:剎車位姓「希I5J普通話交了

，也可以是討會，連戰營企人如何讀了。記得六十年代中醫手兵球體將部

懇、鏘的名字在大眾簿播媒介出現嗨，載有人問我. r都」萎Ij皇軍戀愛錢哪一輝音，我的留答

是γ聞組本人」。後來我組牽制新攔路貨播中提~Ij聽聽臨時總是稱的別的 tíng' 從未聽

到IH晶吽恤chl en tíng5的，擺正直覺很擁恤本人的讀法，尊稽之虹人幫價的結果。

4.對於那些因「破讀J 、「攏假Jrrn導教一字數昔的現象仍膽怯「音轉載轉」的原則予

以承怨。在粵音字典中，在將不間管讀如賣到出，直在附上倒蹄，說明諜件，如「說J粵

，但在動言詞「游說J 、「說聲波」中讀s但y3. 擺闊f獨不闊的讀音都應列出，並說研

梳著農響?會提下讀甚黨膏· tJ凳單i令人無所適從。

5.倘冉一錯字，在學躍和鈍接共向語中照樣存拉!可聽其讀的現象，審訂贊賞激將不

紛發無間接共同語的眼搶來考膚粵音的觀捨。例如「鳥嶼J 的「嶼」普通話現前普

州，蘭讀作訓，粵語中現握在也有dz田y6 、 jy6鬧諷。「緻儷蝴」一般讀ku2 1o!J6 dz冊戶，

但「大i嶼山」卸文讀作dai6 jy6 san1這種情況在審脅時往往吽人、學棋難是。{閱

本訪華主照普通話的辦法，又拉著「從今從聚」的原則，觀jy6建為「嗔」的讀脅，聞時嗯

dzæy6f乍瘖「艾蕾」盧聾，說明在某些情況下也有讓你dzæy6的，並舉出修u錯。

參照普通話跟擋不能娥是轟靡，張不同以為悶，說無粵語和普通話的錯督瓏剔。
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例如「轎饑J的守亂，普通話唸路平湖gãn紋，導會唸陰法揖gOD扭，我們就沒有理由把

「鋼J的聲調改寫給卒，唸成g::lD 1去靠攏普話。讓和出現異議時參照普通話被審

盯音講是需碼事，不可觀為一談。

6.對於…些現僻字， ~重常人們極少罵3'穹的， ，原則上就車我們根攤

吉普的反切和廣手H苦與古音間的對憊繞律加以折合釐窟，經審管委員會討論煌奪，俊，

就是所謂「吾擊敵人建則定矣J 0 還顯字中有些聽於古代的專咎，廳今參考古代文獻資

料，做到定管有充分的依據，有科學傲。

7.粵語的審會主作以 為主役， 口語中常增間未被漢語字

(詞)與投銬的竿，其中不少是粵方言區人民大眾自軒的方當字，關於這幫站方俗

，我們也應認真審釘，明確音攏。倒如日岩、種霞、學勝、晴、恆、機、醬、于子、勝、

、當j等等，都要f蛇口語的實際組發定部標準讀音，民映到〈廣州、l甜標準會字典〉中

來。

三、幾值梅題的譜法

在粵語審會工作中，品然會攝制各式各樣的問題。下面就幾餾較為引人注目的問

腫談該我的看法:

l. í定於一」好灣是「增於多J好

æt然響音的宗旨點於明確規範﹒樹立全棵準， 1恩人認為原則上轟隆「踅於一J好。

「定於--J就是明確一個標擎的讀苦，器監快把那雖屬於錯讀的音排除出去，另一

方頭也要對那些讀會有爭議但又不是說織的情況進行纜範'使之有研確的標車督續。

如爭論不餘的「時間」究多重要堅讀計 gan3還是si4 伊nl. í刊物」的「刊J應調為hon1還是讓

為hon2 ·海管委負會載體語揖過認鍵的研究討論，作出踴躍的取措，以顯示委員會的

權戚。凡屬字管有其繭，而又任取其一都能言之成理的，一支鼓聲深入調查研究，始專

家的才智和義哀樂的詩話實踐結合租來，豔可能擺瑕饒符合語諸規帶又有較詩話使用頻率

的一槍作為標準著議。在溫方蔥，普插話審發委主員會的一蛤散法頗值得我們借鑑。總

的來說，鮑們是既定專家路線又走軍眾路線的。具體說來，對}j令智-1協與護士字管讀的

瑕捨'卸文並非完全被票數的多少來搜走。儕如〈普聶站異讀制三三次響音總難〉中載

有這麼一線規定 í古代濟管入聲字在::lt;京話的暐詢，凡是誰有異織的，說誤用北京

已經聽行的講法，先是有其讀的，握著其中有一器是曉平摘，原農趕上據用陰卒. 1:宛

如:息、泣，難ji 0 頁。還儷考釀踩用比較通行的讀法J 0 譚一規建體現了概要輩輩盟掌眾

中f蘊訝的讀法r 又要提語言的實藤部麓，作出品蟹的讀性規攏，古灣晉入雖字有異

議而其中又有驗平調的， í原農IJ上用陰平J '這主黨就顯示出響音委員會的權戚「抬板」作

用來。

當然， í定於 1也不能理解為「只此一讀J .絕對不允許有叉管出現。對於少數在

應用中存在著兩種「各木絕讓J讀音的土芋，需要分科具體惜沒。謊類文講現象是不會問
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為我們 F抉心要「賀龍於一J車走馬上消畏的，對待這額情況，比較穗妥的辦法是:先從中

揣一f極作搗懶準音謹，陶蹲在後聞就瞬「另有xx講會y 或乾鵬就讓撩撥音以外

的真讀音作為「文單音J I:f:l視。我看主鑫樣做並不違背「窺於一J的麟縛，因為我們是在明

確定出「橄樂音讀」的前攤下來考嫌其姐又讀昔的。普通話響督醬員會的〈普通話異議

謂三次響音總表(初輯))中tt!.有一據說明 r每個詞擊對上暫訂一個膏，但是也有

少數問保留了南個脅. t列車Q 是 Xle 、 xuèJ 。我們在審訂粵音時，獨當列出若干「艾

'是合情合理的。總、立，我認為「妞於一j要點持， r又讀發j饗反映，擺脫是我

們對待粵諦響音問題應有的科學態斑。

2.如何看待新觀騰的語音現象

社會在發展，作為社會提際工具的誦會也在發聽，粵語自然不能街井。當刊的往事學

織的響音工作中，會還多11…蟬粵音發展中的問題，多IJ竄應該如何看待?興顯的如η輩革

冉的增藏愣體﹒ gw 、 kw盤母中圖層發w的弱化脫落問題，還有n 、 l聲母分巍的問題

等等。個人認為，對待i鑫穎語言現象，恆不能說悶不見，甘互不能輕易認可，應該單向

，注意發鸝動向，採跟「是著聽」的勝度。只有多IJγ社會上大多數人都日故總

，方可以「約建佫戚J 、「從今能無J的原則來雄認某些新的輔音結構思餾取

代了某些傳統的譯音結機 c 就以g里按時來說，儘守會有不少的人，特別是香搏的年輕

人，己組捕。一音節的字唸琨零聲母骨節7' 結果是「芬菜J說成a4 ts~i3 ( r芬J !)a4• 

a 4 ) • r牛肉」說戚管u4 juk9 ( r牛J !)l?U 4• 1'?U 4J 0 個是，如果我們在中年以上的廣州人

和發潛入中進行調寰的話· 1灣流就不一樣. !)難母在中年人和老年人中，並沒有完全

稅鵝。與此梧轍，時下文有…盤人說粵掰時擴大了。雖惜的範囂，在一些零聲母字中

t泣如上g聲母嗽毯，如把「鱉J唸作!)on1 0 如此等等. D鍵母或增誠鱗，當未艾告澀，過旱

地認囂。的脫落或g的增加為新的聽音攪範'我若是不夠妥當的，倒不如暫時仍接原

來的傳統音系來審盯管讀，哥哥把新發展的器發現象作為f又讓j看待。 日暐惜的照思主是

如此 'gw 、 kw中w的揖化、脫器問題· n 、 i聲母分觀的問題，也都不掛福此燼話來

解決。

此外，讓有個那一錯字的音讀，不如何年何月膜生新的重廣告袋，例如「書長J 字學音讀

pai3 • 時下各種字(個)典都造機注音，但近來我發現當「傑J故作為各闊的構件用

時，常有人唸成磁帶頭pa尸，香港的廣播、體觀尤其如此。如「昆主激f反對概Jr保

守練J等的「傑J .播音員一定唸嵐pai+ 0 謠寡不算新興的語音現象?賽不要作為「艾

富麗J吸1&到字(詞)典中來?

恆、工作流程

如上所埠，審會的自標是緬過審定廣翔攏的正確音講來磁普車具有規範化作用的廣

州掰標準讀音字典。為連斜拉白的，當前我們的事基督工作，說得有…輩科學的方法，

通過一定的工作滾程來實現響音的勻鬧。
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我們工作的第一步瞎話是廣注彈集可做響音參考的資料。具體說來，就是得贊美偉

大量供響音間的卡斤，把古今有關的音讀雛總到卡丹上來。我們廣州揖審奮發為會為

!lt己印盤了專朗的審昔卡丹，…牡丹上講備騙上去體方面的賀科:一是古音資料: J;:J 

未見的字站上台現在〈樂頓) ，剝線下〈樂章員〉的發切;

現代漢民主笑共同譜的資料，經話幾部有代表性的權威字(語)典: <棋譜大字典》、

〈辭源〉、〈中文大辭典〉、〈藥鸝盟語辭典〉、〈現代厲措歸真〉等，而以〈琨代

拉美語詞典〉的訂皆為主要依據;正是現代粵語音調鱉料，想指幾都較為常用的粵語字

(詞)典，如黃鎮攪〈學琴音韻黨〉 、李卓轍〈李正是中文三字典〉 、聽無忌、鱗策才

JH認襟準音帶彙〉、譯文教育是學院〈常賠字廣州、i話讀含著變〉等等。在完戚上述卡片之

險，第二紛將開始均每一直接卡丹上的半目饗攏鑽卅詣的管護。一般說來，大誓ß分竿的

管讀31義牆卡丹上的資料就可以「一鱗定量J '只是謂對那些根慷卡片上所錯的樹料未能

時，才需要根據古脅和現代的數際語音鱉料來仔細研究，以蘆定擁切的管

讀。響音委員會主要的闋的也就是審訂混些學模難定的寧脅。卡片上除了三三種語音資

料外，還有一部分是記載審督結果的。這部分除「定發」一棚外，肉、有「轍轟」、

、「俗雄J和「童聲瘋話讀音J等項目，過~IJ難以「建於一J的情扭轉，這峰欄白就可以

把有憾的情況反戰出來。黨際上，聽值卡片填錯的議程也就是粵語審脅的主要梳程。

在完成一卡丹掌聲作以後，競可以著手將審脅的結果用來編集〈廣州話懶準音寧與》了。

按響音委員會的設想，審音的成果將要要編成簡詩潛種廣1+1括讀音字典，其中〈詩本〉

除了使用卡丹上所總資料外，撞得進一步補?在一些歷來字畫上未收的粵語發用字，便立

更臻完備。

( 1990.10.14方昏庸外I ) 
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